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不过，在吴纯勇看来，有线网络
也没有走到被“一棒子打死的境地”，
未来还有很多发展空间，哪怕是悲观
的情况———有线网络目前的2.5亿用
户被稀释到1亿多，有线网络依然拥
有庞大的用户群和强劲的发展空间。

前述负责人也认为IPTV不
会取代有线电视。根据《公

报》所说的“中国家庭电
视收视格局”， 有线电
视目前占比60.05%，
较去年的59.36%有
小幅上升， 而其竞
争方卫星、地面无
线 、IPTV、OTT�
TV的占比虽均有
提升，但距离撼动有
线电视的领导地位
还有不小的距离。

而“广电变身电信运营商”也成
为一条咸鱼翻身之路。今年初，工信
部官方微博“工信微报”首次确认，已
经收到中国广播电视网络有限公司
（简称“中国广电”）3月提交的基础电
信业务经营许可申请材料，正在履行
相关法定程序。

但是，吴纯勇说，在“流量为王”
的时代， 有线运营商目前欠缺的是
成熟产业链的业务创新。 目前不论
是小米和湖北的合作， 还是乐视和
重庆广播电视的合作 ，都是浅层次
的合作，没有实质性的利益捆绑。另
一方面，有线网络应该改换思路，由
于各地的建设标准不一， 会存在很
多问题， 有线网络可以共同投资同
一系统， 用标准化保障系统和厂商
的正常运行， 用高附加值吸引更多
的企业和资源。

1/3有线电视用户不再缴费？
客厅文化未来将如何发展？

还记得过去守在电视机前
追《还珠格格》、TVB剧的日子
吗？那是许多人逝去的青春。

有线电视曾经是我们的娱
乐生活中不可或缺的一部分，可
近几年这种重要性却在慢慢流
失。8月1日，一份研究报告或许
暗示，曾经花几千块钱安装一个
机顶盒的时代将一去不复返。

客厅文化将不断延伸

那么， 面对三网融合的冲
击， 有线网络的明天又会怎样
呢？

吴纯勇说， 其实不论是电
信、有线、无线，终究都是信息
传输通道的方式， 随着技术的
更新迭代， 彼此的互联互通肯
定会越来越发达； 在万物互联
的时代， 很可能不是需要实体
的“电视盒子”存在，包括电表
或者移动终端都可能取代盒子
的功能， 家里的客厅文化将会
不断延伸。

而根据腾讯发布的2015国
内客厅娱乐市场发展报告显
示，随着时代的发展，客厅场景
也会有无限可能。

你家的客厅会慢慢变成一
个超级大影院，不仅能看大片，
你还能走进大片和里面的人物
互动； 你家客厅会变成一个游
乐场， 全世界所有最好玩的玩
具都将出现在你的眼前； 你家
客厅会变成音乐厅， 只要静静
地坐在那里， 各种大牌明星都
将出现在你面前， 只为你单独
演唱你最喜欢的歌曲……

别不相信， 其实这并不遥
远，并且正在发生。
■文：每经记者 张虹蕾 李少婷
来源：每日经济新闻

【焦点】
三分之一用户已经不再缴费？

8月1日，由中国广播电视网络有
限公司和格兰研究共同发布的《2016
年第二季度中国有线电视行业发展公
报》（以下简称“公报”） 显示， 截至
2016年6月底， 我国有线电视用户总
量 25376.9万户， 较 2015年净增
268.9万户， 而有线缴费用户却从
2015 年 的 17464.9 万 户 减 少 至
16706万户，减少758.9万户。

有自媒体根据以上数据计算，在
全国所有的有线电视注册用户（2.54
亿人） 中， 目前只有三分之二的用户
（1.67亿人）在缴费，有三分之一的用
户已经不再缴费。

对于普通用户来说， 缴与不缴只
是一种选择；对于行业及从业者来说，
失去三分之一的缴费用户， 无疑是沉
重打击。然而，事实真的是这样吗？

数据提供方格兰研究的数据负责
人李聪介绍，在《中国有线电视行业发
展公报》中有相关数据指标注释，有线
缴费用户在本公报中是指有线数字电
视缴费用户。通俗来讲，有线电视用户
目前可以分为模拟电视用户和数字电
视用户两大类， 其中数字电视用户约
占82.23%。 在数字电视用户中现在
实际正常缴费的用户约为80.06%。
因广电本身具有公益属性， 承担更多
的公益服务， 网络内存在一定比例的
免收费用户和减收费用户属于正常现
象。

格兰研究介绍， 受竞争等因素影
响，从全国总量来看，有线数字电视用
户的续费率确有下降，但80%左右的
缴费率相比电信运营商毫不逊色，甚
至略高。因此格兰研究强调，目前网上
误传的有线电视缴费用户下降三分之
一的事情并不属实， 断章
取义。 对于未来的格
局，格兰研究认为
IPTV（交互式网
络电视）不会取
代有线电视，
各自有发展
空间。

不过，值得一提的是，自三网融
合以来，有线网络运营商的日子就不
太好过了。《公报》在第一部分中提到
“在激烈的市场竞争影响下， 有线网
络运营商的市场压力持续加大”。

2010年7月，国家启动了三网融
合工作试点。三网融合是国策，但是
对于有线网络而言，自己很难是一家
独大的“香饽饽”了，很多危机也渐渐
浮出水面。

根据《公报》，有线电视用户增速
显著放慢，相比2015年底，有线电视
用户增长1.1%， 其中数字电视用户
增长3.8%， 而有线电视数字化进程
从2014年后基本保持不变， 增速缓
慢均小于2%。

与此同时，三大运营商已瞄准了
这一商机， 积极布局 IPTV市场。而
IPTV连续三年提速发展， 上半年相
比去年同期增长近70%。 工信部公
布的数据显示 ，2016年上半年，
IPTV净增近2000万，达到6581.2万
户。其中，吉林、山西、河南、内蒙、山
东、黑龙江、河北等7个省份的IPTV
呈现爆发式增长，增速超过100%。

三网融合研究专家、融合网执行
总编吴纯勇表示，有线网络的确受到
IPTV和OTT�TV（基于开放互联网
的视频服务） 的新的越来越大的冲
击，离网率也越来越高；在这样的情
况下， 如果有线运营商不去创新，风
险是毋庸置疑的。

【危机】
三网融合，有线网络危机浮现

【前景】
还有很多空间，“流量为王”需业务创新

畅想


